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Defesa civil de Engenheiro Coelho se mobiliza para 
conter incêndio

Um incêndio em um 
canavial em Engenheiro 
Coelho mobilizou equipes 
de combate nesta sexta-

-feira (24). O fogo foi con-
trolado no final da tarde.

De acordo com a De-
fesa Civil, cerca de três 

quarteirões de lavoura de 
cana-de-açúcar em uma 
área rural de Engenheiro 
foram consumidos pelo 

fogo. Isso precisou mo-
bilizar equipes da Defe-
sa Civil, brigadistas da 
Prefeitura e também da 

empresa proprietária do 
canavial.

Para se combater o 
fogo, que se alastrava rapi-

damente, também foram 
requisitados membros do 
setor de trânsito da cidade.
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Prefeito explica motivos de 
exoneração de cargos

Dia das crianças é destaque 
da programação de outubro 

das Oficinas Culturais

O prefeito de Enge-
nheiro Coelho Zeedi-
valdo Miranda (PSB) 
emitiu uma nota oficial 
se manifestando sobre 
as medidas político-ad-
ministrativas onde exo-
nerou todos os cargos em 
comissão de seu governo 

desde o dia 13 de setem-
bro deste ano.

A nota, foi  enviada por 
meio de sua assessoria 
de comunicação, é uma 
carta assinada pelo Chefe 
do Executivo Municipal, 
ao Portal O Regional.

De acordo com a nota 

o prefeito coelhense diz 
que o início de mandato 
foi ‘conturbado’ não ten-
do tempo de fazer um 
processo de transição de 
governo pouco antes de 
assumir a Prefeitura das 
mãos de Pedro Franco 
(MDB).

As Oficinas Culturais 
Oswald de Andrade e 
Maestro Juan Serrano 
oferecem atividades 
diversas durante outu-
bro. Além da abertura 
de duas exposições, o 
dia das crianças terá 
6 horas de atividades 
on-line para toda a fa-
mília. As Oficinas Cul-

turais são da Secretaria 
de Cultura e Economia 
Criativa do Governo do 
Estado de São Paulo, 
gerenciadas pela Poie-
sis. Confira a progra-
mação:

A exposição coletiva 
“Todos juntos” reúne 
25 obras de 10 artis-
tas coreanos radicados 

no Brasil, em uma te-
mática que explora os 
conceitos da palavra 
Amor e Solidariedade 
em trabalhos de pintu-
ra e colagem. A mostra 
ficará em cartaz de 1 a 
26 de outubro na Ofici-
na Cultural Oswald de 
Andrade.

Cidade de SP recebe hoje 347 
mil doses de vacinas contra a 

Covid-19

Vinícius Bergantin é apresentado 
pela Inter e mira a Série D
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A cidade de São Pau-
lo recebe, nesta quar-
ta-feira (29), 253.470 

doses da vacina da Pfi-
zer e 93.695 da Astra-
Zeneca, para aplicação 

de segunda dose contra 
a Covid-19.

A Inter de Limeira 
apresentou, nesta ter-
ça-feira, o técnico Vi-
nícius Bergantin, que 
chega ao clube após 

uma longa passagem 
pelo Ituano.

O novo treinador 
concedeu entrevista 
ao lado do presidente 

do Leão, Lucas D’An-
drea Balistiero, e do 
diretor executivo do 
clube, Thiago Gaspa-
rino.
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Um incêndio em um 
canavial em Engenhei-
ro Coelho mobilizou 
equipes de combate 
nesta sexta-feira (24). 
O fogo foi controlado 
no final da tarde.

De  acordo  com a 
Defesa Civil, cerca de 
três quarteirões de la-
voura de cana-de-açú-
car em uma área rural 

de Engenheiro foram 
consumidos pelo fogo. 
Isso precisou mobili-
zar equipes da Defesa 
Civil,  brigadistas da 
Prefeitura e também 
da empresa proprietá-
ria do canavial.

Para se combater o 
fogo, que se alastrava 
rapidamente, também 
f o r a m  r e q u i s i t a d o s 

membros do setor de 
trânsito da cidade.

Ainda sobre o in-
cêndio, a Defesa Civil 
da cidade, alega que o 
fogo pode ter sido ini-
ciado por alguma pes-
soa que por ali passou, 
e de forma criminosa, 
ateou fogo.

 
Mesmo que seja em 

uma lavoura, provo-
car incêndios,  além 
de provocar proble-
mas de saúde em seres 
humanos, também a 
fumaça é prejudicial 
à fauna e flora da lo-
calidade. E de acordo 
com o Código Ambien-
tal Brasileiro, é crime 
podendo acarretar em 
multas e até prisão.

A Terceira Compa-
nhia de Polícia Militar 
– PM, responsável pelo 
policiamento de En-
genheiro Coelho, tem 
novo comandante. O 
capitão PM Cassano é o 
novo chefe dos policiais 
militares da companhia 
que abrange as cidades 
de Cosmópolis (sede), 
Artur Nogueira e En-
genheiro Coelho.

Nesta quarta-feira 
(22), o novo chefe do 
policiamento foi re-
cebido por autorida-

des de Artur Nogueira, 
município que também 
faz parte da Terceira 
Companhia.

Primeiro, ele teve 
uma reunião na Câ-
mara Municipal, onde 
foi recebido pelo pre-
sidente Zé Pedro Paes 
(PSD) e demais parla-
mentares. No encon-
tro, ele destacou como 
pretende trabalhar o 
policiamento na cidade 
e frisou a importância 
do apoio dessas auto-
ridades.

Em seguida, ele foi 
recebido pelo prefeito 
Lucas Sia (PSD) no ga-
binete municipal, onde 
se colocou a disposição 
e elogiou o trabalho 
que vem sendo desen-
volvido na cidade.

 Estiveram presen-
tes ainda o secretário 
de Segurança, Roberto 
Daher, o comandante 
da Polícia Municipal de 
Artur Nogueira, Fanti-
ne. Os vereadores Beto 
Baiano, Tenente Mar-
celo, Zé da Elétrica, 

Irmão Cicinho também 
estiveram no encontro 
na Câmara e na prefei-
tura.

Também na reunião 
o Tenente Coronel Da-
niel, chefe do 19° Bata-
lhão de Polícia Militar 
com sede em America-
na e o Capitão Aguinal-
do, que comandava a 
companhia, estará lo-
cado na equipe de For-
ça Tática na cidade de 
Americana (SP) após 
dois anos no comando 
da Terceira Compa-

nhia.
Natural de Piraci-

caba, Capitão Cassano 
é formado pela Aca-

demia de Polícia Mili-
tar do Barro Branco e 
sempre trabalhou no 
interior de São Paulo.

Os trabalhadores sele-
cionados através do pro-
grama ‘Bolsa-trabalho’ 
iniciam as atividades nos 
órgãos públicos de En-
genheiro Coelho nesta 
segunda-feira (26). Na 
sexta-feira (24), o prefeito 
municipal, Dr. Zeedivaldo 
Alves de Miranda, recep-
cionou os participantes 
para dar as boas-vindas e 
agradecer por se inscreve-
rem no programa.

Também estavam pre-

sentes, a Presidente do 
Fundo Social de Solidarie-
dade, Ana Paula de Sou-
sa, a Secretária de Ação 
Social, Madalena Soares e 
do Coordenador do Banco 
do Povo, Jonathan Alyf 
Favere.

Durante as boas-vindas, 
Dr. Zeedivaldo agradeceu a 
participação daqueles que 
foram escolhidos. “Muito 
obrigado a todos que estão 
hoje aqui. Sei que vocês se 
inscreveram porque vocês 

precisam do trabalho e nós 
precisamos do trabalho 
de vocês. Vocês vão nos 
auxiliam muito em todas 
as atividades e no nosso 
dia a dia”.

Os participantes do pro-
grama prestam serviços 
nos órgãos públicos, con-
forme direcionamento da 
prefeitura, realizam curso 
de qualificação profissional 
e recebem mensalmente a 
bolsa-auxílio de R$ 535,00 
durante os 5 meses de pro-

grama.
 
Puderam se inscrever 

os trabalhadores desem-
pregados que não recebem 
Seguro Desemprego ou 
qualquer outro programa 
assistencial equivalente.

Durante a recepção dos 
selecionados, Dr. Zeedival-
do, anunciou que os sele-
cionados do programa na 
cidade também receberão 
uma cesta básica do Fundo 
Social de Solidariedade. 

“Nós queremos comple-
mentar o valor que vocês 
receberão com a entrega 
de uma cesta básica. Com 
isso, parte do valor que se-
ria gasto com alimentação 
na casa de vocês pode ser 
economizado para outras 
despesas”.

Ao todo 32 pessoas fo-
ram selecionadas e inicia-
rão o trabalho em diversos 
departamentos.

Os inscritos poderão 
escolher seis opções de 

cursos profissionalizan-
tes virtuais da Univesp 
(Universidade Virtual do 
Estado de São Paulo), com 
duração de 80 horas:

• Auxiliar de Controle de 
Produção e Estoque

• Gestão Administrativa
• Gestão de Pessoas
• Organização de Even-

tos
• Rotinas e Serviços Ad-

ministrativos
• Secretariado e Recep-

ção

O prefeito de Enge-
nheiro Coelho Zeedi-
valdo Miranda (PSB) 
emitiu uma nota oficial 
se manifestando sobre 
as medidas político-ad-
ministrativas onde exo-
nerou todos os cargos em 
comissão de seu governo 
desde o dia 13 de setem-
bro deste ano.

A nota, foi  enviada por 
meio de sua assessoria 
de comunicação, é uma 
carta assinada pelo Chefe 
do Executivo Municipal, 
ao Portal O Regional.

De acordo com a nota 
o prefeito coelhense diz 
que o início de mandato 
foi ‘conturbado’ não ten-
do tempo de fazer um 
processo de transição de 
governo pouco antes de 
assumir a Prefeitura das 
mãos de Pedro Franco 
(MDB).

Ainda segundo a nota, 
o prefeito diz que, após a 

exoneração dos cargos, 
todos foram submeti-
dos à avaliação. Alguns 
dos ex-servidores foram 
realocados em outras 
funções, outros foram 
demitidos.

 
Leia a nota na ín-

tegra:
“A administração do 

município de Engenheiro 
Coelho/SP, através de 
seu prefeito, Zeedivaldo 
Alves de Miranda, vem 
através desta manifestar-
-se à cerca das medidas 
político-administrativas 
tomadas nas últimas se-
manas.

Cumpre esclarecer 
que, a atual adminis-
tração possui compro-
missos com o povo coe-
lhense e para o povo de 
Engenheiro Coelho. No 
Início deste mandato, a 
administração convidou 
diversos profissionais 

para integrarem seus 
cargos comissionados e 
para desempenharem 
funções na administra-
ção municipal de acordo 
com critérios técnicos, de 
acolhimento, convivência 
mútua, gerenciamen-
to, gestão, entre outros 
pilares que alicerçam a 
filosofia de trabalho desta 
administração.

Após início conturba-
do, diante do fato de ter 
sido negado a realização 
do processo de transição 
de governo, esta admi-
nistração iniciou seus 
trabalhos do marco zero, 
o que retardou o desen-
volvimento imediato do 
plano de governo.

Contudo, superamos 
tais dificuldades. Em um 
ato de confiança, todos 
os funcionários comis-
sionados, desde secre-
tários, diretores, coor-
denadores, entre outros, 

colocaram seus cargos à 
disposição da adminis-
tração para terem avalia-
dos o seu desempenho e 
cumprimento das metas 
estipuladas.

Desta forma, cerca 
de 90 dias antes da de-
cisão tomada no dia 12 
de setembro, todos os 
cargos em comissão já 
haviam colocado, espon-
taneamente, seus cargos 
à disposição da adminis-
tração.

Assim, após análise de 
diversos critérios, den-
tre eles técnicos, admi-
nistrativos e políticos, 
a administração tomou 
a decisão de exonerar 
todos os funcionários 
comissionados, sendo 
cada um avaliado nos 
dias seguintes.

Após o processo de 
avaliação, os que cor-
responderam com as ex-
pectativas do Executivo 

foram mantidos em seus 
cargos, alguns, porém, 
foram remanejados para 
outros cargos e funções, 
e outros, efetivamente, 
exonerados, uma vez já 
terem sido solicitados 
por eles mesmos.

Como resultado, o 
processo de reestrutura-
ção político-administra-
tiva, teve a convocação 
de 2 funcionários de car-
reira que se encontravam 
em licença sem remu-
neração, 11 funcionários 
remanejados de cargos 
comissionados, e 14 car-
gos comissionados exo-
nerados que estão com as 
vagas sendo preenchidas 
gradativamente.

Frisa-se que a atu-
al administração confia 
plenamente em seus co-
missionados, bem como 
possui autonomia plena 
de sua gerência, que sem-
pre serão tratados levan-

do em conta os critérios 
acima mencionados de 
capacidade técnica, aco-
lhimento, convivência 
mútua, gerenciamento, 
gestão, entre outros.

E, sempre que se fizer 
necessário, a administra-
ção irá tomar as provi-
dencias que achar perti-
nentes. A reestruturação 
político-administrativa 
foi realizada com o in-
tuito de melhorar, ainda 
mais, o atendimento ao 
público e o desempenho 
das metas administrati-
vas firmadas com povo 
coelhense no Plano de 
Governo, pois, estamos 
Preparando um Novo 
Futuro”.

Engenheiro Coelho, 
24 de setembro de 2021

ZEEDIVALDO ALVES 
DE MIRANDA

PREFEITO MUNICI-
PAL DE ENGENHEIRO 
COELHO-SP

DEFESA CIVIL DE ENGENHEIRO COELHO SE 
MOBILIZA PARA CONTER INCÊNDIO

PM DE ENGENHEIRO COELHO TEM NOVO 
COMANDANTE

SELECIONADOS DO PROGRAMA ‘BOLSA-
TRABALHO’ INICIAM ATIVIDADES NESTA 

SEGUNDA-FEIRA (27)

PREFEITO EXPLICA MOTIVOS DE EXONERAÇÃO 
DE CARGOS

Cidade

Imagens: Defesa Civil de Engenheiro Coelho
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A Secretaria da Edu-
cação do Estado de São 
Paulo (Seduc-SP) alte-
rou resolução do Projeto 
de Reforço e Recupera-
ção (PRR) para permitir 
a atuação de Professores 
da Educação Básica I 
(PEB 1), que, geralmen-
te, regem classes dos 
Anos Iniciais do ensino 
fundamental (do 1º ao 
5º ano) da rede estadu-
al, para apoiar as aulas 
de reforço e recuperação 
de Língua Portuguesa e 
Matemática nas turmas 
do 6º ano. Entre outros 
pontos, a ação tem o 
objetivo de colaborar 

na redução do impacto 
da pandemia na apren-
dizagem dos estudan-
tes, especialmente com 
relação à alfabetização 
e ao letramento mate-
mático, e suprir demais 
carências nesta etapa de 
transição.

De acordo com a Co-
ordenadoria Pedagógica 
(Coped) da Seduc-SP, o 
PEB I, com maior expe-
riência na consolidação 
de habilidades, será con-
tratado para atuar, jun-
tamente ao professor de 
Língua Portuguesa e de 
Matemática, para ofere-
cer apoio personalizado 

aos estudantes, de acor-
do com as necessidades 
de aprendizagem, como 
as relacionadas à alfabe-
tização e ao letramento 

matemático. Além dis-
so, a colaboração entre 
os professores do 6º ano 
e o professor do PRR no 
planejamento de aulas 

contribuirá para a pro-
posição de atividades 
adequadas às necessi-
dades de aprendizagem 
de cada estudante, espe-
cialmente aqueles que 
mais precisam de apoio 
para recuperar habilida-
des essenciais.

O Secretário da Edu-
cação do Estado, Rossie-
li Soares, resume a im-
portância da ação. “Vai 
permitir a contratação 
de uma parcela signi-
ficativa dos atuais 21,5 
mil professores de PEB I 
da rede, alfabetizadores, 
que possuem experi-
ência em recuperação 

dos Anos Iniciais para 
fazer isso também no 6º 
ano e auxiliar na rotina 
de aprendizagem em 
uma etapa de transição 
importante na vida dos 
estudantes”, resume.

Na prática, o profes-
sor adicional das escolas 
de ensino regular, que 
hoje tem, geralmente, 
25 aulas atribuídas por 
semana, poderá chegar 
a 32. Há a opção de 
assumir um ou os dois 
componentes curricula-
res, conforme as neces-
sidades dos estudantes 
e perfil dos professores.

O Governador João 
Doria visitou, nesta ter-
ça-feira (28), as obras do 
futuro Hospital Regional 
da Rota dos Bandeiran-
tes, na cidade de Barueri. 
A unidade será referência 
para a população da re-
gião e atenderá também 
os pacientes dos muni-
cípios de Carapicuíba, 
Itapevi, Jandira, Osasco, 
Pirapora do Bom Jesus e 
Santana de Parnaíba.

Doria ainda liberou 
mais de R$ 13 milhões 
para as 59 escolas estadu-
ais da Diretoria Regional 
de Ensino, por meio do 
Programa Dinheiro Di-
reto na Escola (PDDE).

“Este hospital é um or-
gulho não só para o povo 
de Barueri, é um orgulho 
para todos. São 400 lei-
tos. E a quem vai servir 
esse hospital? À popu-
lação, principalmente a 
mais sofrida e mais vul-
nerável de toda a região”, 
destacou Doria. “Aqui 
está sendo erguida uma 
obra para salvar vidas”, 
completou o Governador.

O investimento do Go-
verno de SP no Hospital 
Regional é de R$ 125 mi-
lhões, de um total de R$ 
229,1 milhões investidos 
para a unidade, que conta 
também com recursos do 
município. A constru-

ção está em andamento, 
sob responsabilidade do 
município, e o status de 
execução dos serviços 
está em 33%.

A conclusão da obra 
está prevista para o se-
gundo semestre de 2022. 
O hospital oferecerá 
atendimentos em diver-
sas especialidades, com 
foco em cardiologia e 
oncologia, e irá atuar 
como referência regional 
na assistência de média e 
alta complexidade, aten-
dendo casos de urgência 
e emergência, interna-
ções e cirurgias.

O serviço terá 310 lei-
tos, centro cirúrgico com 

oito salas de grande porte 
e 20 leitos de RPA (Recu-
peração Pós-Anestésica), 
pronto atendimento com 
observação com 30 lei-
tos, hospital-dia com 20 
leitos, setor de radiotera-
pia e quimioterapia com 
20 poltronas, e atuará 
à disposição da Central 
de Regulação e Oferta de 
Serviços de Saúde (Cross) 
para absorver casos enca-
minhados pela rede.

Educação
O Governador João 

Doria entregou voucher 
de R$ 13,31 milhões do 
Programa Dinheiro Dire-
to na Escola (PDDE) para 
a Diretoria de Ensino de 

Itapevi, que abrange as 
cidades de Barueri, Ita-
pevi Jandira, Pirapora do 
Bom Jesus e Santana do 
Parnaíba. Ao todo, 59 es-
colas estaduais receberão 
os recursos, beneficiando 
44,9 mil alunos. Apenas 
para Barueri serão des-
tinados R$ 3,3 milhões.

Os recursos serão uti-
lizados em serviços de 
manutenção nas escolas, 
climatização de salas de 
aula e ações pedagógicas 
nas áreas de Ciências e 
Robótica. Além disso, 
parte do dinheiro será 
aplicado no programa 
Novo Ensino Médio e na 
implantação de polo do 

Centro de Mídias SP.
Segurança Alimen-

tar
Junto com a Secretá-

ria de Desenvolvimen-
to Social, Célia Parnes, 
Doria também fez a en-
trega de vouchers dos 
programas Vale Gás e 
Alimento Solidário, em 
Barueri. Ao todo, 2,1 mil 
famílias em situação de 
vulnerabilidade social 
devem ser beneficiadas 
pelo Vale Gás. Também 
foram entregues 1,4 mil 
cestas básicas do progra-
ma Alimento Solidário à 
pessoas em extrema po-
breza do município.

Com objetivo de in-
centivar pessoas que 
por iniciativa própria 
criam ações em bene-
fício da comunidade 
escolar, a Secretaria 
da Educação de São 
Paulo (Seduc-SP) lan-
çou o Projeto Histó-
ria Inspiradoras.  O 
projeto é destinado a 
comerciantes,  estu-

dantes, professores, 
pais, agentes de orga-
nização escolar, me-
rendeiras e diretores 
que fazem a diferença 
no dia a dia da educa-
ção e em seu entorno.

As inscrições dos 
projetos será até 02/10 
e buscará identificar 
entre as Diretorias de 
Ensino, cinco narra-

tivas de histórias ins-
piradoras por região, 
com o intuito de ala-
vancar o protagonis-
mo e o engajamento 
de outras pessoas em 
benefício da educação.

O  S e c r e t á r i o  d e 
Educação, Rossieli So-
ares, comentou como 
este projeto pode evi-
denciar essas histó-

rias. “A ideia é poder 
ident i f icar  pessoas 
que contribuem com a 
escola, mas que ainda 
não receberam o reco-
nhecimento por suas 
ações de contribuição 
à educação”.

Marcelo Jerônimo, 
coordenador da Es-
cola de Formação e 
Aperfeiçoamento dos 

Profissionais da Edu-
cação (EFAPE), com-
plementa explicando 
sobre a importância 
do papel da comunida-
de escolar para estas 
histórias: “Quando a 
comunidade escolar se 
identifica com a uni-
dade do seu bairro ou 
da região, ela se envol-
ve no trabalho e você 

percebe a melhoria na 
convivência.”

Como participar
Os interessados em 

relatar suas narrativas 
no Projeto Histórias 
Inspiradoras deverão 
preencher este for-
mulário ou procurar a 
Diretora de Ensino de 
sua região.

O Governador João 
Doria anunciou nesta 
quarta-feira (8) a imple-
mentação da merenda 
escolar extra para mais 
de 700 mil estudantes 
em situação de vulnera-
bilidade social da rede 
estadual. A medida vai 
entrar em vigor a partir 
de 27 de setembro, após 
as famílias de baixa ren-
da inseridas no Cadastro 
Único do Governo Fe-
deral inscreverem seus 
filhos no sistema da Se-
cretaria da Educação.

“Esta é mais uma me-
dida do Governo do Es-
tado para proteger os 
alunos vulneráveis da 
rede pública estadual 
de ensino. Há duas se-
manas, anunciamos o 
Programa de Combate 
à Evasão Escolar, des-

tinando R$ 1 mil para 
que 300 mil estudantes 
carentes para que con-
tinuem frequentando as 
aulas”, disse Doria.

No total serão R$ 424 
milhões investidos na 
ação. A medida faz parte 
da política de alimen-
tação suplementar im-
plantada pela Secretaria 
da Educação no período 
de pandemia e pós-pan-
dêmico.

“Desde o início da pan-
demia, fomos o primeiro 
estado a apresentar uma 
solução para quem está 
na pobreza e extrema po-
breza. De forma inédita, o 
Governo do Estado lança 
a continuidade desse pro-
grama suplementar da 
merenda escolar”, disse 
o Secretário da Educação, 
Rossieli Soares.

A partir de quinta-
-feira (9), os estudantes 
interessados podem re-
alizar a manifestação de 
interesse na Secretaria 
Escolar Digital – SED 
(https://sed.educacao.
sp.gov.br/saiba-como-
-acessar). As refeições 
começam a ser servidas 
a partir do dia 27 de se-
tembro. A distribuição da 
refeição extra será feita 
da seguinte maneira:

• Estudantes do perí-
odo diurno nas escolas 
regulares terão direito 
a duas refeições diaria-
mente: uma na escola e 
a outra que poderá ser 
levada para casa;

• Estudantes do perí-
odo noturno nas escolas 
regulares além da me-
renda servida na escola, 
será fornecido kit alimen-

tação;
• Estudantes em esco-

las de ensino integral em 
adição à refeição diária, 
os dois lanches já servi-
dos ganharão reforço.

Desde o início da pan-
demia, a Secretaria da 
Educação adotou me-
didas para apoiar as fa-
mílias dos estudantes 
da Rede Estadual, prin-
cipalmente durante o 
período de suspensão 
das aulas presenciais. 
No programa Merenda 
em Casa foram R$ 395,6 
milhões pagos em 10 par-
celas – R$ 55/mês pagos 
por estudante – para 770 
mil alunos beneficiados, 
cerca de 22% da rede.

Melhoria do cardápio
A Secretaria da Edu-

cação calcula o inves-
timento de mais de R$ 

106,6 milhões aplicados 
na melhoria do cardápio. 
Alimentos como carne 
pronta para o consumo, 
mistura em pó de prepa-
ro de bebida láctea, torta 
salgada e bolos deixa-
ram os cardápios a partir 
de 2020. Sendo que, as 
compras de agricultura 
familiar foram reformu-
ladas e priorizadas.

Com isso, houve o 
aumento da incidência 
mensal nas refeições do 
feijão, da proteína animal 
in natura, das frutas e 
dos artigos de hortifruti. 
Já os alunos que sofrem 
com alguma restrição ou 
patologia relacionada 
à alimentação, como a 
doença celíaca, também 
são contemplados com 
um cardápio especial e 
orientação nutricional.

Agricultura familiar
A ampliação da oferta 

de produtos da agricul-
tura familiar na merenda 
escolar também é uma 
das estratégias adota-
das pela Secretaria da 
Educação para garantir 
a segurança alimentar e 
nutricional dos alunos 
da rede pública estadual.

A meta de destinar ao 
menos 30% dos recursos 
recebidos do Programa 
Nacional de Alimentação 
Escolar (PNAE) (aproxi-
madamente R$ 60 mi-
lhões) para a compra de 
produtos fornecidos por 
pequenos produtores, 
até o início de 2019, não 
era cumprida. Em 2021, 
a meta será ultrapassada 
em 10% com R$ 66,2 
milhões investidos.

Educação SP vai permitir atuação de professores 
dos Anos Iniciais para apoiar as aulas de reforço e 

recuperação do 6º ano

Governo de SP libera R$ 13 milhões para escolas 
estaduais

Secretaria de Educação promove o Projeto Histórias 
Inspiradoras

SP vai servir uma merenda extra para 700 mil alunos 
em situação de vulnerabilidade social

Foco será na recuperação de aprendizagem de habilidades essenciais de Língua Portuguesa e Matemática

Durante visita às obras do Hospital Regional, ocorreu a entrega de vouchers dos programas Vale Gás e Alimento Solidário

Iniciativa valoriza o protagonismo de pessoas que se destacam através de ações voluntárias em benefício da comunidade escolar

Medida de reforço entra em vigor a partir de 27 de setembro para famílias de baixa renda inseridas no Cadastro Único e inscritas no sistema da 
Secretaria da Educação
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Confusão, bate-boca e 
interrupção: como foi o 
depoimento de Luciano 
Hang à CPI

Em uma sessão tumul-
tuada do começo ao fim, 
o empresário bolsonarista 
Luciano Hang prestou mais 
de seis horas de depoimen-
to à CPI da Covid nesta 
quarta-feira (28) acom-
panhado de uma “tropa 
de choque” de senadores 
governistas.

Hang levou à comissão 
cartazes, tentou ditar o 
andamento dos trabalhos e 
irritou parlamentares inde-
pendentes e de oposição ao 
tentar, segundo eles, fazer 
a propaganda da própria 
empresa e de tratamentos 
ineficazes contra a Covid.

Houve tumulto, e se-
nadores reclamaram da 
atitude de “deboche” do 
empresário. “O depoente 
de hoje na CPI debochou 
das quase 600 mil mortes 
da Covid. Foi impiedosa-
mente desmascarado, por 
ele mesmo, em suas men-
tiras, fraudes e falácias”, 
disse o relator da comissão, 
senador Renan Calheiros 
(MDB-AL).

O dono da rede Havan 
foi chamado a prestar de-
poimento porque a CPI 
identificou indícios de en-
volvimento do empresário 

na disseminação e no fi-
nanciamento da divulgação 
de conteúdo falso em redes 
sociais, além de participa-
ção no suposto “gabinete 
paralelo” e na propagação 
de remédios sem eficácia 
para a Covid-19.

Luciano Hang se negou 
a firmar o compromisso 
de dizer a verdade durante 
a sessão. Aos senadores, o 
empresário contestou, logo 
no início, todas as acusa-
ções que recaem sobre ele.

“Eu quero afirmar aqui 
nesta Casa do povo, com a 
consciência tranquila e com 
a serenidade de quem tem 
a verdade a seu lado, que 
não conheço, não faço e 
nunca fiz parte de nenhum 
gabinete paralelo. Nunca 
financiei nenhum esquema 
de fake news e não sou ne-
gacionista. Sou apenas um 
brasileiro que sonha viver 
num país melhor, que deu 
a cara a tapa e que está apa-
nhando por isso”, afirmou  

Em discurso à CPI, 
Hang nega participar de 
gabinete paralelo e de es-
quema de fake news

‘Material suficiente’
Apesar da fala de Hang, 

uma série de vídeos (abai-
xo) que indicavam a atua-
ção do empresário, princi-
palmente na disseminação 
de remédios sem eficácia, 

foram apresentados ao 
longo da sessão.

Em uma das gravações, 
Hang apresentava um 
“protocolo”, composto por 
hidroxicloroquina e iver-
mectina — medicamentos 
ineficazes para a doença 
—, inclusive indicando a 
dosagem.

 Senadores da CPI con-
frontam Luciano Hang 
com vídeo expondo fake 
news

“Nós já temos material 
suficiente para indicar to-
dos os ilícitos cometidos 
pelo senhor Luciano Hang. 
Temos vídeos, temos áu-
dios, temos ele falando. 
Mas foi bom que ele vies-
se, porque ele confirmou 
tudo”, declarou o senador 
Humberto Costa (PT-PE). 
“O senhor é réu confesso”, 
disse Costa a Hang.

Relator da comissão, o 
senador Renan Calheiros 
ressaltou que a relação 
de Hang com fake news é 
alvo de investigação pelo 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) e que o empresário 
teve a quebra de sigilo fiscal 
quebrada.

“Em julho, Hang foi si-
lenciado nas redes sociais e 
teve suas contas suspensas 
por ordem judicial, acusa-
do de fazer parte de um es-
quema virtual de insultos, 

ameaças e notícias falsas 
contra o Supremo Tribunal 
Federal, montado pela cha-
mada milícia digital. Esta 
CPI teve acesso a conversas 
e interceptações envolven-
do o empresário e sua par-
ticipação no financiamento 
de sites de desinformação, 
que ficam evidentes, que 
restam comprovados”, afir-
mou o relator.

 Hang admite que arre-
cadou dinheiro para com-
prar ‘kit-Covid’

Presidente da CPI, o 
senador Omar Aziz (PS-
D-AM) chamou Hang de 
“negacionista” e defendeu 
que pessoas que tomaram 
remédios propagados por 
ele e tiveram efeito colateral 
processem o empresário.

“Todos os efeitos cola-
terais, a responsabilidade 
é do verde e amarelo aqui, 
está certo? Se o Ministério 
Público Estadual de Santa 
Catarina atuar em defe-
sa do povo, tem que agir 
contra esse cidadão. Não é 
esperar o relatório da CPI, 
não, porque o Ministério 
Público de São Paulo en-
trou – tardiamente, mas 
entrou. Não dá para espe-
rar, não”, afirmou Aziz.

A comissão aprovou 
nesta quarta requerimento 
que pede que o Ministério 
Público de Santa Catarina 

envie eventuais cópias de 
inquéritos ou investigações 
contra Hang por recomen-
dar remédios ineficazes, 
distribuir esses medica-
mentos ou por propagar 
informações falsas sobre a 
pandemia.

O requerimento tam-
bém pede que Conselho 
Nacional do Ministério 
Público (CNMP) envie es-
clarecimentos e cópias de 
apurações contra eventual 
omissão por parte do MP-
-SC diante dos atos realiza-
dos pelo empresário.

Arrecadação e contas no 
exterior

Durante a audiência, 
Luciano Hang confirmou 
que arrecadou dinheiro 
para a compra e distri-
buição do chamado “kit 
Covid”.

Após tergiversar três 
vezes diante de questiona-
mento da senadora Elizia-
ne Gama (Cidadania-MA), 
o empresário acabou admi-
tindo (vídeo abaixo).

 Hang admite que arre-
cadou dinheiro para com-
prar ‘kit-Covid’

“Fiz, está na rede social. 
Fiz e doamos o dinheiro. 
Nós arrecadamos dinhei-
ro, damos para o hospital 
para comprar remédios”, 
afirmou. A doação, contou, 
não foi feita às prefeituras, 

mas sim aos hospitais.
A senadora reforçou que 

nenhuma política pública 
“pode acontecer sem um 
amparo científico”.

“No momento em que o 
senhor se reúne na sua ci-
dade com vários empresá-
rios, faz a arrecadação para 
compra de um medica-
mento que não tem eficácia 
comprovada e faz a distri-
buição, o senhor está indo 
ao contrário daquilo que é 
determinado na legislação 
brasileira. E está aqui a 
fotografia muito clara, para 
o Brasil inteiro ver, contra 
a legislação brasileira, que 
é proibindo esse tipo de 
prática. É uma prática, sr. 
Luciano, que pode resul-
tar na vida das pessoas. O 
senhor sabe disso, não é?”, 
indagou Eliziane.

Aos senadores, Hang 
também admitiu que man-
tém contas no exterior e 
empresas offshore. A CPI 
investiga justamente se 
o empresário usou essas 
empresas para financiar a 
propagação de fake news 
sobre a pandemia.

“Os indícios são de que 
essas offshores fora do Bra-
sil é que impulsionavam, 
faziam o pagamento, in-
clusive pagamentos altíssi-
mos à Alemanha”, afirmou 
Omar Aziz.

O procurador-geral da 
República, Augusto Aras, 
determinou a abertura de 
uma apuração preliminar 
para avaliar suposta ame-
aça do ministro da Defesa, 
Braga Netto, às eleições de 
2022.

Em julho, o jornal “O 

Estado de S. Paulo” afir-
mou que Braga Netto teria 
enviado um recado por in-
terlocutores ao presidente 
da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), ameaçando can-
celar as eleições 2022 se a 
PEC do voto impresso não 
fosse aprovada -- a Câmara 

rejeitou a proposta.
Quando a reportagem 

foi publicada, Braga Netto 
negou ter feito ameaça, 
chamou o conteúdo de 
“desinformação que gera 
instabilidade” e declarou 
que as Forças Armadas são 
comprometidas com a ma-
nutenção da democracia 
(leia detalhes mais abaixo).

O ministro disse, contu-
do, ser “legítima” a discus-
são sobre o voto impresso, 
já julgado inconstitucional 
pelo Supremo Tribunal 
Federal.

Repercussão 
Parlamentares aciona-

ram o Supremo pedindo 
que as supostas ameaças 
de Braga Netto sejam apu-
radas, diante do risco para 
a estabilidade democrática 

para o país. Há pedidos 
para que o ministro da 
Defesa responda por cri-
mes previstos na Lei de 
Segurança Nacional e por 
crime de responsabilidade.

Relator do caso, o mi-
nistro Gilmar Mendes de-
terminou que a PGR se 
manifestasse sobre os pe-
didos dos parlamentares.

Em manifestação ao 
STF, Aras informou que há 
uma apuração preliminar 
aberta para apurar os fatos 
envolvendo Braga Netto 
e questões conexas e que, 
se surgirem indícios, pode 
pedir uma investigação 
formal contra o ministro.

Braga Netto nega ter 
condicionado as eleições 
de 2022 ao voto impres-
so; autoridades dos Três 

Poderes reagem
O que diz Braga Net-

to
Após a publicação da 

reportagem, Braga Netto 
emitiu nota em que cha-
mou o texto de “desin-
formação que gera insta-
bilidade” e disse que não 
conversa com presidentes 
de poderes “por meio de 
interlocutores”.

“Foi publicada uma re-
portagem na imprensa 
que atribui a mim mensa-
gens tentando criar uma 
narrativa sobre ameaças 
feitas por interlocutores 
a presidente de outro po-
der. O ministro da Defesa 
não se comunica com os 
presidentes dos poderes 
por meio de interlocuto-
res. Trata-se de mais uma 

desinformação que gera 
instabilidade entre os po-
deres da República em 
um momento que exige a 
união nacional”, afirmou 
na ocasião.

Ainda segundo Braga 
Netto, o Ministério da De-
fesa reitera que as Forças 
Armadas “atuam sempre 
e sempre atuarão dentro 
dos limites previstos na 
Constituição”.

“A Marinha do Brasil, 
o Exército Brasileiro e a 
Força Aérea Brasileira são 
instituições nacionais, re-
gulares e permanentes, 
comprometidas com a 
sociedade, com a estabili-
dade institucional do país e 
com a manutenção da de-
mocracia e da liberdade do 
povo brasileiro”, afirmou.

O prefeito de Nova York, 
Bill de Blasio, vota na eleição 
municipal — Foto: Brendan 
McDermid/Reuters

O prefeito de Nova York, 
Bill de Blasio, pediu nesta 
quarta-feira (29) à primei-
ra-dama do Brasil, Michelle 
Bolsonaro, que mande o 
presidente Jair Bolsonaro 
se vacinar contra a Covid-19.

De Blasio compartilhou 
em uma rede social a no-
tícia que a primeira-dama 
brasileira se imunizou nos 
Estados Unidos, quando foi 

para Nova York na comitiva 
brasileira para a Assembleia 
Geral da ONU (veja no ví-
deo abaixo).

“Mande seu marido se 
vacinar também para que 
ele deixe de ser um perigo 
para outras pessoas”, es-
creveu o prefeito nova-ior-
quino.

Para políticos e infectolo-
gistas, a opção de Michelle 
de se vacinar nos EUA, não 
no Brasil, é um “absurdo” 
e um “desprezo” ao SUS 
(Sistema Único de Saúde) e 

ao PNI (Programa Nacional 
de Imunizações).

 Especialistas e políticos 
classificam imunização de 
Michelle Bolsonaro como 
desrespeito ao SUS

Sem vacina em NY
De Blasio já havia criti-

cado o presidente brasileiro 
outras duas vezes recente-
mente, porque Bolsonaro 
foi à Assembleia Geral da 
ONU, cuja sede fica em 
Nova York, sem ter se va-
cinado.

“Se você não quer se va-

cinar, nem precisa vir”, afir-
mou o político americano 
no dia 20. “Com os proto-
colos em vigor, precisamos 
enviar uma mensagem a 
todos os líderes mundiais, 
principalmente Bolsonaro, 
do Brasil, que se você pre-
tende vir aqui, você precisa 
estar vacinado”.

Bolsonaro foi o único 
líder do G20 (grupo que re-
úne as maiores economias 
do planeta) a ir à ONU que 
publicamente diz que não se 
imunizou contra a Covid-19.

O presidente do Brasil 
participou do evento na 
ONU mesmo sem estar va-
cinado, mas não conseguiu 
frequentar outros locais fe-
chados na cidade, pois Nova 
York exige que as pessoas 
apresentem um compro-
vante de imunização (veja 
no vídeo abaixo).

Sem vacina, Bolsonaro 
fica com opções restritas 
para comer em Nova York

Comparação com prínci-
pe britânico

No dia 23, o prefeito de 

Nova York comparou o 
presidente brasileiro ao 
príncipe Harry e sua espo-
sa, Meghan Markle. “Não 
seja como Jair Bolsonaro, 
seja como Harry e Meghan. 
Vacine-se”.

Harry e Meghan parti-
ciparam no sábado (25) do 
“Global Citizen Live”, uma 
transmissão de 24 horas 
no Central Park cujo intuito 
era pressionar os países por 
igualdade na distribuição de 
vacinas contra a Covid-19.

Apesar de tumulto e ‘deboche’ em 6 
horas de depoimento, cúpula da CPI 

vê Hang como ‘réu confesso’

PGR decide apurar suposta ameaça de 
Braga Netto às eleições de 2022

Prefeito de Nova York pede a Michelle que 
mande Bolsonaro se vacinar contra Covid

Empresário bolsonarista Luciano Hang negou acusações de que financiou difusão de notícias falsas e tratamento ineficaz contra Covid. Comando 
da comissão diz ter provas do contrário.

Segundo jornal, ministro da Defesa teria enviado recado ao presidente da Câmara com ameaças. Na ocasião, Braga Netto negou ameaça e cha-
mou reportagem de ‘desinformação’.

‘Mande seu marido se vacinar também para que ele deixe de ser um perigo para outras pessoas’, afirmou Bill de Blasio ao compartilhar a notícia 
que primeira-dama brasileira se vacinou nos EUA.

Ministro da Defesa, Braga Netto (esq.), 
ao lado do presidente Jair Bolsonaro — 

Foto: Alan Santos/PR
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Cidade de SP recebe 
hoje 347 mil doses de 
vacinas contra a Co-
vid-19

DENIS BALIBOUSE/
REUTERS

A cidade de São Paulo 
recebe, nesta quarta-fei-

ra (29), 253.470 doses 
da vacina da Pfizer e 
93.695 da AstraZene-
ca, para aplicação de 
segunda dose contra a 
Covid-19. A prefeitura 
pretende fazer a distri-
buição o mais rápido 

possível aos postos de 
vacinação da capital, até 
porque a vacina da As-
traZeneca está em falta 
em 90% das unidades.

As unidades de saú-
de foram orientadas a 
realizar a intercambiali-

dade com o imunizante 
da Pfizer para a segunda 
dose nos períodos em 
que a AstraZeneca esti-
ver indisponível na rede. 

Até esta terça-feira 
(28) foram aplicadas 
17.637.230 vacinas, sen-

do 10.338.633 primei-
ras doses, 6.842.315 se-
gundas doses, 322.486 
doses únicas e 133.796 
doses adicionais.

Há mais de 600 pos-
tos de vacinação em 
operação na cidade. A 

disponibilidade de se-
gundas doses dos imu-
nizantes pode ser ve-
rificada na plataforma 
De Olho na Fila, que 
também mostra o mo-
vimento em tempo real 
nas unidades.

Com quase 80% dos 
paulistanos vacinados 
contra a Covid-19, o 
perfil de internados 
pela doença em UTIs 
mudou. Em entrevista 
à CNN nesta terça-fei-
ra (28), o secretário 
municipal de Saúde da 
capital paulista, Edson 
Aparecido, afirmou que 
jovens adultos infecta-
dos pela variante Delta 
— que já tem mais de 
92% de prevalência na 
cidade — são os princi-
pais pacientes em trata-
mento nos hospitais do 
município.

 
Para o secretário, é 

inegável os benefícios 

do avanço da imuniza-
ção em São Paulo. “Por 
isso, há redução dos 
casos e internações. 
Hoje, estamos com 53% 
dos leitos de UTI ocu-
pados, mas reduzimos 
em 2/3 os números de 
leito-Covid na cidade”, 
disse Aparecido.

“Há uma situação de 
controle da pandemia, 
muito em função da 
vacinação e do monito-
ramento que fazemos.”

Apesar dos dados 
positivos, a variante 
do novo coronavírus 
identificada primeiro 
na Índia se espalhou ra-
pidamente pela capital 
paulista, atingindo in-

clusive vacinados com 
a primeira dose.

“O perfil da pessoa 
que está internada hoje 
é o chamado jovem 
adulto, que foi atingi-
do pela variante Delta, 
entre 25 e 55 anos”, 
afirmou o secretário.

Segundo ele, cerca de 
40% dos internados por 
Covid-19 atualmente 
já recebeu pelo menos 
uma dose da vacina, o 
que impede a evolução 
da doença para casos 
agudos e eventual mor-
te.

Falta de AstraZeneca
A falta do imunizante 

da AstraZeneca — fabri-
cado no Brasil pela Fun-

dação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz) — para a apli-
cação da segunda dose 
fez o governo paulista 
autorizar a intercam-
bialidade com a Pfizer. 
Na semana passada, a 
vacina da farmacêutica 
também teve o intervalo 
reduzido de 12 para oito 
semanas.

Edson Aparecido 
afirmou que o ritmo da 
vacinação em São Paulo 
não foi impactado pelas 
últimas mudanças.

“Quando não há As-
traZeneca, damos a Pfi-
zer. Por isso mantemos 
o ritmo de vacinação de 
segunda dose. O pro-
blema da AstraZeneca 

se tornou crônico em 
termos de fornecimento 
por parte da Fiocruz e 
do Ministério da Saúde, 
mas, com a possibili-
dade de trocarmos a 
vacina, temos corrigido 
esse problema.”

Vacinação até ou-
tubro

Em entrevista à CNN 
no último sábado (25), a 
secretária executiva de 
Atenção Básica, Espe-
cialidades e Vigilância 
em Saúde, Sandra Sa-
bino Fonseca, afirmou 
que a cidade de São 
Paulo planeja imunizar 
toda a população com a 
segunda dose da vacina 
contra a Covid-19 até o 

final de outubro. Nesta 
terça-feira, Aparecido 
confirmou a data.

“A pessoa que de-
veria tomar a segun-
da dose da Pfizer para 
daqui um mês pode 
antecipar em um mês, 
e pode já comparecer, 
que está autorizada a 
tomar o imunizante da 
Pfizer. Essa redução, 
inclusive, nos permite 
afirmar que seguramen-
te isso vai nos ajudar até 
meados de outubro, en-
tre 15 e 20 de outubro, 
chegarmos na cidade 
de São Paulo com cerca 
de 100% também com a 
segunda dose aplicada.”

O YouTube anunciou 
nesta quarta-feira (29) 
uma atualização em suas 
políticas de moderação 
para remover vídeos 
que tenham informações 
falsas sobre vacinas em 
geral.

A plataforma já tinha 
regras para as desin-
formação relacionada 
com imunizante contra 
a Covid-19, mas agora 
passa a ter diretrizes que 
valem para todas vacinas 
aplicadas atualmente 
que tenham aprovação 
de segurança e eficácia 
emitidas pelas autori-
dades locais de saúde e 
a OMS.

 Canais que publica-
rem conteúdos que des-
respeitem a regra terão 
o material removido e 
receberão uma notifica-
ção por e-mail.

Se a infração se re-
petir, o envio de novos 
vídeos fica restrito por 
uma semana – reinci-
dências em um período 
de 90 podem resultar na 
exclusão da conta.

De acordo com a com-
panhia, serão removidos 
conteúdos com alega-
ções falsas de que vaci-
nas aprovadas são:

● perigosas;
● causam danos 

crônicos à saúde;
● não reduzem as 

chances de transmitir/
contrair doenças;

● ou que conte-
nham desinformação 
sobre as substâncias 
contidas nos imunizan-
tes.

Como exemplo, a em-
presa citou alegações 
falsas incluindo afirmar 
que vacinas aprovadas 
causam autismo, câncer 
ou infertilidade ou que 
substâncias presentes 
nas vacinas podem ras-
trear quem as tomou.

“Temos visto cons-
tantes alegações falsas 
sobre as vacinas con-
tra o coronavírus, que 
acabam gerando muita 
desinformação sobre 

imunizantes em geral”, 
escreveu o diretor de 
parcerias de saúde pú-
blica do YouTube, Garth 
Graham, em um comu-
nicado.

O YouTube disse que 
conversou com organi-
zações e especialistas da 
área da saúde de diver-
sos países para criar as 
políticas.

“Como qualquer atu-
alização em larga escala, 
levará um tempo até que 
nossos sistemas termi-
nem de aplicar as regras 
em toda a plataforma, 
incluindo vídeos anti-
gos”, afirmou a empresa.

A plataforma citou 
exceções, como conteú-

do que aborde políticas 
relacionadas às vacinas, 
novos testes de vacinas e 
históricos de sucesso ou 
falha dos imunizantes.

“Também permitire-
mos depoimentos pes-
soais sobre as vacinas, 
desde que o vídeo não 
viole as diretrizes da 
comunidade ou que o 
canal não apresente um 
padrão de conteúdo que 
promove desinformação 
sobre vacinas”, disse a 
companhia.

Segundo o YouTube, 
foram removidos mais 
130 mil vídeos que vio-
laram as políticas sobre 
a vacina contra Covid-19 
desde outubro de 2020.

Esse dado faz parte de 
um balanço divulgado 
em agosto pela platafor-
ma, quando afirmou que 
foram removidos “mais 
de 1 milhão de vídeos 
relacionados a infor-
mações perigosas sobre 
o coronavírus” desde o 
início da pandemia, em 
fevereiro de 2020.

O número é modesto 
na comparação com o 
total de materiais tirados 
do ar no YouTube entre 
janeiro de 2020 e junho 
de 2021. A soma das re-
moções desse período, 
que inclui todos os tipos 
de conteúdos proibidos, 
chega a 50,3 milhões de 
vídeos.

Cidade de São Paulo registra falta de AstraZeneca em 
86% dos postos de vacinação contra a Covid

Cidade de SP recebe hoje 347 mil doses de vacinas 
contra a Covid-19

SP: Perfil nas UTIs é de jovens adultos infectados pela 
Delta, diz secretário

YouTube irá remover vídeos com informações falsas 
sobre vacinas

Saúde

São 253.470 doses da Pfizer e 93.695 do imunizante da AstraZeneca, que está em falta nos postos para aplicação da segunda dose

Segundo Edson Aparecido, cerca de 40% dos internados por Covid-19 na cidade atualmente já recebeu pelo menos uma dose da vacina

Plataforma já tinha regras para desinformação relacionada aos imunizantes contra Covid-19. Agora, amplia diretrizes para todas as vacinas aplica-
das atualmente.

Postos da capital paulis-
ta estão enfrentando falta 
de doses do imunizante 
Oxford/AstraZeneca — 
Foto: ANDRÉ RIBEIRO/ 
FUTURA PRESS/ ESTA-
DÃO CONTEÚDO

A cidade de São Paulo 
registrou falta de doses da 
AstraZeneca em 86% dos 
pontos de vacinação contra 
Covid-19, nesta terça-feira 
(28). O problema tem sido 
recorrente desde o início 
do mês, quando 100% dos 
postos chegaram a ficar 
desabastecidos.

Nesta terça, às 12h, o 
Filômetro da prefeitura 
indicava que 464 locais de 
imunização, dos 539 que 
estão em funcionamento 
na capital, estavam sem a 
vacina produzida no Brasil 
pela Fiocruz.

Edson Aparecido, secre-
tário municipal da Saúde, 
informou nesta segunda-
-feira (27) que, em caso 
de desabastecimento, os 

profissionais de saúde es-
tão liberados para realizar 
a intercambialidade de 
vacinas, ou seja, aplicar a 
Pfizer no lugar da segunda 
dose de AstraZeneca.

“Nós devemos receber 
mais doses de Pfizer nesta 
semana. De AstraZene-
ca, ainda não temos uma 
notificação por parte da 
secretaria estadual e do 
Ministério [da Saúde]. A 
Pfizer, além de [ser indica-
da para pessoas acima de 
12 anos] e para o reforço, 
tem a segunda dose e tem 
o intercâmbio”, informou 
Aparecido.

Os dados do Filômetro 
também mostravam que 8 
postos desabastecidos de 
AstraZeneca não estavam 
realizando intercambiali-
dade, sendo que apenas 2 
deles estavam sem doses 
da Pfizer.

Procurada pelo g1, a 
Secretaria Municipal da 
Saúde disse que irá apurar 

a razão pela qual as seis 
unidades que tinham doses 
da Pfizer disponíveis não 
estariam completando o es-
quema vacinal das pessoas 
que receberam a primeira 
dose contra Covid-19 da 
Oxford/AstraZeneca.

Em direção oposta, 12 
pontos de vacinação per-
maneciam com a prática 
da intercambialidade de 
vacinas, mesmo tendo dis-
ponibilidade de doses do 
imunizante da Fiocruz.

 Doses chegam na 
quarta-feira (29)

A capital paulista rece-
berá na manhã de quarta-
-feira (29) 93,6 mil doses 
de AstraZeneca e 253,4 mil 
doses de Pfizer, de acor-
do com o secretário mu-
nicipal da Saúde, Edson 
Aparecido. A destinação 
é a aplicação exclusiva de 
segundas doses de ambos 
os imunizantes.

De acordo Aparecido, 
por ser uma remessa já 

carimbada, não há como o 
Município anunciar a data 
de início da aplicação das 
doses de reforço em pro-
fissionais de saúde (sem ser 
com doses remanescentes, 
a chamada xepa da vacina) 
e os idosos com mais de 
60 anos. Para esses dois 
grupos, a cidade aguarda o 
envio de nova remessa.

O secretário também 
afirmou que pretende dei-
xar mais claro no instrutivo 
a orientação de fazer inter-
cambialidade de vacinas.

“Estamos reorientando 
todas as unidades (...) que 
não dispensem as pes-
soas sem fazer as D2. No 
instrutivo essa orientação 
está desde quando inicia-
mos a intercambialidade. 
Vou tirar das observações 
e colocar em destaque na 
primeira pagina do instru-
tivo”, afirmou.

A mudança foi divul-
gada na tarde desta terça-
-feira (28). O instrutivo de 

vacinação passa, agora, a 
ter a seguinte orientação:

“ATENÇÃO: enquanto 
perdurar a indisponibili-
dade das vacinas de Astra-
Zeneca para completar o 
esquema vacinal (segunda 
dose). fica estabelecida a 
intercambialidade excep-
cional e emergencial das 
segundas doses de Astra-
Zeneca pelo imunizante 
da Pfizer. As UBS e postos 
de vacinação, com falta do 
imunizante da AstraZene-
ca, aplicarão o imunizante 
da Pfizer para completar o 
esquema vacinal (segunda 
dose).” Confira abaixo:

 A última remessa do 
imunizante enviada pelo 
Plano Estadual de Imu-
nização (PEI) a São Paulo 
foi de 831.475 doses, na 
quarta-feira (22), sendo 
567.900 de Pfizer, 212.445 
de AstraZeneca e 51.130 de 
CoronaVac.

Neste sábado (25), ape-
sar de menos de 20% dos 

postos de vacinação contra 
Covid-19 estarem em fun-
cionamento, a prefeitura da 
capital já havia liberado a 
prática da intercambialida-
de de vacinas novamente, 
já que algumas unidades 
estavam começando a ficar 
desabastecidas.

Intercambialidade
A intercambialidade 

das vacinas da Pfizer e da 
AstraZeneca foi chancela-
da pelo Comitê Científico 
do Governo do estado e 
pelo Programa Estadual 
de Imunização (PEI), que 
embasaram a decisão em 
estudos da Organização 
Mundial de Saúde e orien-
tações do próprio Ministé-
rio da Saúde.

A decisão também foi 
aprovada em deliberação 
bipartite com o Conselho 
dos Secretários Municipais 
de Saúde de São Paulo 
(Cosems).

* Com supervisão de 
Cíntia Acayaba

Às 12h, Filômetro da prefeitura indicava que 464 unidades estavam sem doses do imunizante. Orientação da Secretaria Municipal de Saúde é que 
seja realizada intercambialidade com a vacina da Pfizer até que a situação seja normalizada. Prefeitura diz que novas doses chegam na quarta- feira (29).
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Reunião entre autoridades e torcidas or-
ganizadas — Foto: Divulgação Comunicação 

da Ouvidoria das Polícias de São Paulo

Elenco da Ponte reunido no vestiário — 
Foto: Álvaro Jr/ PontePress

Autoridades e organizadas chegam a acordo para 
volta das bandeiras com mastro em SP

Conheça o lema adotado pelo elenco da Ponte Preta 
para a campanha reação na Série B

Revelações da base assinam o primeiro contrato 
profissional com a Inter de Limeira

Vinícius Bergantin é apresentado pela Inter e mira a 
Série D

As arquibancadas dos 
estádios de São Paulo estão 
próximas de voltar a rece-
ber público e também as 
bandeiras com mastro. Em 
reunião na última segun-
da-feira, autoridades de 
segurança e integrantes de 
torcidas organizadas che-
garam a um acordo para a 
liberação do acessório.

A autorização formal 
ainda depende da elabo-
ração de um protocolo que 

envolva ações de controle, 
como números de registros 
das peças e que elas fiquem 
guardadas nos estádios 
para serem usadas apenas 
em dias de jogos nas ar-
quibancadas. A proibição 
existe desde 1996.

 Existe a possibilidade 
de as bandeiras com mas-
tro já retornarem a partir 
de 4 de outubro, quando 
o público estará liberado 
para frequentar os estádios 

de São Paulo, com 30% da 
capacidade, mas desde que 
as questões burocráticas 
sejam resolvidas até lá.

O encontro, com o slo-
gan “Dê uma chance à 
paz”, foi uma iniciativa 
do ouvidor das Polícias de 
São Paulo, Elizeu Soares 
Lopes.

Também participaram 
o comandante geral da PM, 
Coronel Fernando Alencar, 
o delegado responsável por 

crimes ligados às torcidas, 
Raul Godoi, o promotor 
de Justiça Artur Lemos, 
além de representantes 
da comissão de Direitos 
Humanos da OAB (Ordem 
dos Advogados do Brasil), 
da Vigilância Sanitária do 
estado e de 14 torcidas uni-
formizadas de times como 
Corinthians, Palmeiras, 
São Paulo, Santos, Ponte 
Preta e Guarani.

Os vídeos de bastido-
res divulgados pela Ponte 
Preta após as vitórias têm 
uma expressão em comum 
na maioria das declarações 
dos jogadores: “Vamos por 
mais”.

É como se fosse um 
lema adotado pelo elenco 
alvinegro para a campanha 
de reação na Série B do 
Campeonato Brasileiro.

O lateral-esquerdo Ra-
fael Santos, um dos que 

citaram a expressão depois 
do triunfo sobre o Brasil-
-RS, explicou o significado:

- “Vamos por mais” é 
uma motivação que a gente 
encontrou para sempre 
querer buscar algo a mais, 
sonhar mais alto. Falamos 
isso porque a gente sabe o 
que o grupo pode dar, o va-
lor que o grupo tem. Vamos 
por mais cada vez mais e 
vamos subir cada vez mais 
na tabela.

 Com duas vitórias con-
secutivas, a Ponte abriu 
“gordura” em relação à 
degola e agora respira mais 
aliviada na luta contra o 
rebaixamento.

Rafael Santos evita falar 
de “outros planos” para a 
reta final da competição, 
mas também não esconde 
que acredita na possibili-
dade de o time buscar algo 
além de evitar o rebaixa-
mento.

Acho que a gente tem 
de pensar jogo a jogo, tem 
que focar no CSA agora, 
não pensar no acesso ago-
ra. Tem muito a trabalhar 
também. Sempre lutar para 
estar lá em cima, mas com 
os pés no chão. O grupo 
todo tem mais para subir 
na tabela ainda.

A Macaca volta a campo 
às 21h30 desta quarta-fei-
ra, contra o CSA, no Rei 
Pelé, em Maceió.

A Inter de Limeira 
assinou nesta semana 
o  pr imeiro  contrato 
profissional  de duas 
revelações da base: O 
atacante Vitinho e o 
volante Vittor Moura.

Eles tiveram oportu-
nidades no profissional 
durante a campanha da 
Série D deste ano com 

o treinador Roger Silva 
e agora têm disputado 
o Paulista sub-20. O 
vínculo da dupla com 
o clube vai até o fim de 
2024.

Vitinho tem 19 anos, 
participou de seis jogos 
do Leão no nacional e 
já marcou dois gols em 
quatro jogos do estadu-

al da categoria.
 Enquanto isso, Vit-

tor Moura, de 18 anos 
fez quatro jogos na Sé-
rie D e marcou o gol 
da vitória de 1 a 0 so-
bre a Portuguesa, no 
Canindé. Além disso, 
também esteve presen-
te em quatro jogos do 
Paulista.

O  C E O  d a  I n t e r , 
Thiago Gasparino, en-
tende que os dois ainda 
vão render frutos para a 
Inter dentro e também 
fora de campo.

- Os dois atletas es-
tão chamando a aten-
ção no cenário nacional 
e acreditamos muito no 
potencial deles, isso é 

fruto de um trabalho 
sério que a Internacio-
nal vem desenvolvendo 
com grandes profissio-
nais que fazem parte do 
desenvolvimento dos 
atletas da base.

 Vittor durante as-
sinatura do primeiro 
contrato profissional 
com a Inter de Limeira 

— Foto: Reprodução / 
Inter de Limeira

A Inter de Limeira 
não avançou para a se-
gunda fase da Série D 
do Brasileiro e iniciou 
o planejamento para 
2020 com a chegada do 
técnico Vinicius Ber-
gantin, ex-Ituano.

A Inter de Limeira 
apresentou, nesta terça-
-feira, o técnico Vinícius 
Bergantin, que chega ao 
clube após uma longa 
passagem pelo Ituano.

O  n o v o  t r e i n a d o r 
concedeu entrevista ao 
lado do presidente do 
Leão, Lucas D’Andrea 
Balistiero, e do dire-
tor executivo do clu-
be, Thiago Gasparino. 
Durante a conversa, se 
apresentou e revelou os 
motivos que o levaram 
a acertar a ida para Li-
meira.

Queria agradecer a 
confiança do presiden-
te. Estou muito feliz, 

motivado, de estar em 
um clube sério,  com 
pessoas sérias, um pro-
jeto bem claro. E isso 
é o que mais motiva, a 
gente saber onde está e 
aonde quer chegar, com 
uma estrutura muito 
funcional. E muito feliz, 
porque eu tenho certeza 
que vai ser um ano de 
muito trabalho e muitas 
realizações para o torce-
dor leonino.

 Eu acho que sou uma 
pessoa simples,  com 
ideias claras e, desde a 
primeira conversa com 
a Inter, as ideias, os 
pensamentos, os proje-
tos são muito parecidos, 

senão iguais. E eu gosto 
muito desse projeto a 
longo prazo. Foi assim 
na minha carreira como 
atleta ainda, ter vivido 
oito anos na Bundesli-
ga, no Hannover. Tive 
o prazer de ter também 
nove anos no Ituano. E 
saber enxergar clara-
mente o projeto de um 
clube.

O técnico  revelou 
ainda os planos para 
a Inter de Limeira ao 
longo de 2022.

A Inter está se estru-
turando. Nosso objetivo 
é, sim, buscar o acesso. 
Tem vários processos, 
passa pela montagem 

para o Paulista. Mas 
hoje a Inter pode fazer 
esse planejamento de 
um ano. Um objetivo 
por vez, mas no segun-
do semestre, sim, com 
força total para buscar 
esse acesso (à Série C do 
Brasileirão).

Aos 41 anos, Bergan-
tin vai para a primeira 
experiência como trei-
nador fora do Ituano, 
onde participou dos úl-
timos quatro estaduais, 
chegando às quartas de 
final em 2019. Também 
em 2019, conquistou o 
acesso para a Série C do 
Brasileiro.

Eu chego à Inter de 
Limeira já  com uma 
identificação de pensa-
mento, de trabalho. E 
tenho certeza que, no 
dia a dia, as dificulda-
des normais vamos ter, 
mas você sabendo onde 
está, aonde quer chegar, 
com um perfil de pro-
fissionais que pensam 
da mesma maneira, o 
trabalho com certeza 
vai fluir.

Veja outros pontos 
da entrevista com o 
técnico:

Reforços:
- Isso vai ser sempre 

discutido. Já falamos 
de elenco. Acho que não 
só goleiro, mas todas as 
posições, a gente vai ter 
que estar bem ativo no 
mercado. E buscando 
jogadores que tenham 
perfil, tenham a fome, 

a vontade de vestir a 
camisa da Inter para 
fazer um grande ano, 
não só no Campeonato 
Paulista, mas projetan-
do um grande segundo 
semestre, aproveitando 
campeonato nacional.

Formação de joga-
dores:

O Campeonato Pau-
lista tem a possibilidade 
da lista B. A gente já 
conversou sobre o as-
sunto, vamos estar sem-
pre olhando para a cate-
goria de base. Uma das 
coisas que conversamos 
é que a curto e médio 
prazo, é retomar as ca-
tegorias de base (que 
estiveram terceirizadas 
nos últimos anos). A 
gente vê como extrema 
importância isso.

Folha salarial bai-
xa:

O importante é você 
saber do seu tamanho. 
A Inter, com essa gestão 
bem clara, sem deixar 
a história de lado, por 
isso mantém essa proxi-
midade com o torcedor, 
sabe que você não pode 
depositar todo o aporte 
financeiro de meses em 
um campeonato só. En-
tão está sendo feito um 
planejamento e isso me 
motiva mais ainda, por-
que vai existir diferença 
de folha, mas mais do 
que isso, a gente acre-
dita no perfil dos atletas 
que vão chegar e vão 
competir de igual para 

igual com os grandes 
e os outros times do 
interior.

Proposta de jogo:
Eu tenho as ideias de 

jogo na minha cabeça. 
Às vezes varia por ad-
versário, às vezes varia 
pelas características dos 
jogadores.  Acho que 
tem que partir de um 
modelo de jogo que os 
jogadores entendam to-
das as fases do jogo, de 
organização ofensiva. 
Com certeza, nós vamos 
buscar construir o jogo 
de uma forma qualifi-
cada. Na hora de mar-
car, todo mundo tem 
que marcar, o futebol 
moderno, desde sem-
pre, pede isso. E ter as 
transições também bem 
definidas, para dificul-
tar para o adversário. E 
aproveitar, com certeza, 
dependendo do placar, 
do momento do jogo, 
chamar o adversário 
para buscar o espaço no 
contra-ataque.

- Acho que a palavra 
que vocês vão escutar 
muito de mim é “equilí-
brio”, não só no modelo 
de jogo, mas até na ma-
neira de pensar, de levar 
o dia a dia, que eu acho 
que, no alto nível que 
a Inter vai disputar, a 
gente precisa de muito 
equilíbrio não só para 
sobreviver, mas para se 
sobressair em relação 
aos adversários.

Autorização formal ainda depende da elaboração de um protocolo sobre o uso do acessório

Expressão “Vamos por mais” aparece com frequência em vídeos de bastidores, e Rafael Santos explica significado

Vitinho e Vittor Moura receberam oportunidades com Roger durante a Série D do Brasileiro

Vitinho e Vittor Moura receberam oportunidades com Roger durante a Série D do Brasileiro

Vinícius Bergantin é apresentado pela Inter de Limeira — 
Foto: Thiago Kai/Inter de Limeira
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As Oficinas Culturais 
Oswald de Andrade e 
Maestro Juan Serrano 
oferecem atividades 
diversas durante outu-
bro. Além da abertura 
de duas exposições, o 
dia das crianças terá 
6 horas de atividades 
on-line para toda a fa-
mília. As Oficinas Cul-
turais são da Secretaria 
de Cultura e Economia 
Criativa do Governo do 
Estado de São Paulo, 
gerenciadas pela Poie-
sis. Confira a progra-
mação:

A exposição coletiva 
“Todos juntos” reúne 
25 obras de 10 artis-
tas coreanos radicados 
no Brasil, em uma te-
mática que explora os 
conceitos da palavra 
Amor e Solidariedade 
em trabalhos de pintu-
ra e colagem. A mostra 
ficará em cartaz de 1 a 
26 de outubro na Ofici-
na Cultural Oswald de 
Andrade.

“Insuflação De Uma 
Morte Crônica” apre-
senta ao público as 
fotografias, vídeos e 
manto-tela feito com 
os resíduos da perfor-
mance Insuflação de 
uma Morte Crônica. A 
performance, ideali-
zada por Bruna Lessa, 
aconteceu dentro de 

um apartamento e foi 
transmitida ao vivo 24 
horas por dia no canal 
do youtube Mulheres 
em Quarentena.  Os 
visitantes da Oficina 
Oswald de Andrade 
poderão conhecer a 
exposição do dia 8 de 
outubro ao dia 11 de 
dezembro.

Para comemorar o 
dia das crianças, a Ofi-
cina Cultural Maestro 
Juan Serrano realizará 
6 horas contínuas de 
atividades artísticas 
com interação ao vivo 
pela plataforma Zoom. 
Utilizando recicláveis 
na construção de brin-
quedos, a oficina irá 
despertar o brincar, 
a aprendizagem ar-
tística, socialização e 
a conscientização da 
preservação do meio 
ambiente. Com mate-
riais próprios ou kits 
retirados na Oficina 
Cultural, os participan-
tes irão confeccionar 
seu próprio brinquedo 
utilizando materiais 
simples como garrafa 
pet, palito de churrasco 
e tampinhas plásticas. 
Também farão uso de 
tinta guache e pincel 
para colorir e aplicar 
técnicas lúdicas de pin-
tura com a família toda. 
A atividade acontecerá 

no dia 12 de outubro, 
terça-feira, das 11h05 
às 12h05. As inscri-
ções estão abertas nes-
te link.

Às 15h25, será rea-
lizado ao vivo o espe-
táculo teatral A Turma 
do 8, uma homenagem 
ao Chaves. Quando ele 
e toda sua turma resol-
vem entrar na casa da 
Bruxa do 71, começa 
um dia de grande con-
fusão na vila. Para estar 
presente na sala virtual 
e interagir ao vivo com 
os atores, o responsável 
deverá entrar em con-
tato antecipadamente 
pelo WhatsApp (11) 
3971-3640.

Oficina Cultural 
Oswald de Andrade:

EXPOSIÇÃO: TO-
DOS JUNTOS – AR-
TISTAS COREANOS

Curadoria: Lisa Um.
Artistas: Lisa Um, 

Joao Choi, Yoona Kim, 
Noela Lee, Yung Ah 
Hwang,Hee Sup Shim,-
Sung Ho Kim, Ok Hee 
Jeon, Dong Soo Kim, 
Luiz Kim.

Em cartaz de 1 a 26 
de outubro

Visitação: até 14 de 
outubro, de segunda a 
sexta, das 12h às 19h, 
aos sábados das 12h às 
18h.

A partir de 15 de ou-

tubro, de segunda a 
sexta, das 10h às 21h, 
aos sábados das 11h às 
18h. Visita mediante 
agendamento prévio 
através do whatsapp: 
(11) 94343-9338. Clas-
sificação indicativa: 
Maiores de 16

EXPOSIÇÃO: IN-
SUFLAÇÃO DE UMA 
MORTE CRÔNICA

Com Bruna Lessa, 
Carina Iglecias, Cacá 
Bernardes e Joana Cou-
tinho. 8 de outubro a 11 
de dezembro Visitação: 
até 14 de outubro, de 
segunda a sexta, das 
12h às 19h, aos sábados 
das 12h às 18h.

A partir de 15 de ou-
tubro, de segunda a 
sexta, das 10h às 21h, 
aos sábados das 11h às 

18h. Visitas mediante 
agendamento prévio 
através do whatsapp: 
(11) 94343-9338. Clas-
sificação indicativa: 
Maiores de 16 anos

Oficina Cultural Ma-
estro Juan Serrano:

CONFECÇÃO DE 
BRINQUEDO RECI-
CLADO: MARATO-
NA VIRTUAL

Com Belem e Belem 
Produções Artísticas 12 
de outubro, terça-feira, 
das 11h05 às 12h05 
Classificação indicati-
va: Maiores de 7 anos 
Plataforma: Zoom e 
retransmissão ao vivo 
pelo Facebook @Ofici-
nasCulturais Inscrições 
até 1 de outubro pelo 
link: https://poiesis.
education1.com.br/pu-

blico/inscricao/432f-
f29e76b94b98cff04b-
435f5c89f2

ESPETÁCULO TE-
ATRAL A TURMA 
DO 8: MARATONA 
VIRTUAL

Com Cia Teatral Con-
doreira 12 de outubro, 
terça-feira, das 15h25 
às 16h25 Classifica-
ção Livre Plataforma: 
Zoom e retransmissão 
ao vivo pelo Facebook 
@OficinasCulturais 
Orientações Gerais: 
*Para estar presente na 
sala virtual e interagir 
ao vivo com os atores, 
o responsável deverá 
entrar em contato an-
tecipadamente para so-
licitar a inclusão atra-
vés do WhatsApp (11) 
3971-3640.

Uma maratona de 
música, artes cênicas e 
cultura urbana está sen-
do realizada hoje (25) 
na idade paulista como 
parte da ViradaSP Onli-
ne 21. A programação é 
transmitida online, gra-
tuitamente, por 12 horas 
seguidas, pela platafor-
ma Cultura em Casa. As 
atividades começaram 
ao meio-dia e serão en-
cerradas à meia-noite.
prosseguem até meia-
-noite. 

A ViradaSP Online 
terá shows especiais do 
rapper Rael, da canto-
ra Adriana Moreira e 
do compositor Gabriel 
Moura, que foram gra-
vados no Teatro Sérgio 
Cardoso especialmente 
para o evento. Entre os 
destaques também está 
o quadro Rolando Prosa, 
que será apresentado 

pelo contador de histó-
rias, apresentador, ator 
e cancioneiro Rolando 

Boldrin.
A apresentação do 

evento está a cargo da 

cantora Ellen Oléria e 
do compositor Luiz Ra-
malho.

 A edição do evento 
é promovida pela Se-
cretaria de Cultura e 

Economia Criativa de 
São Paulo em parceria 
com a cidade Mogi das 
Cruzes, que se soma a 
mais 19 municípios do 
estado que já realizaram 
ou ainda vão realizar o 
evento em parceria com 
o governo estadual neste 
ano de 2021.

“A Virada SP é uma 
iniciativa de ampliação 
do acesso à cultura e de 
formação de público que 
valoriza a diversidade e 
a qualidade”, disse Sér-
gio Sá Leitão, secretário 
de Cultura e Economia 
Criativa do Estado de 
São Paulo. “O objetivo 
é ressaltar o papel es-
tratégico das expressões 
artísticas para a promo-
ção do desenvolvimento 
humano e econômico 
de todas as regiões do 
estado.”

Dia das crianças é destaque da programação de 
outubro das Oficinas Culturais

SP promove 12 horas de programação cultural 
online neste sábado

Na Oficina Cultural Oswald de Andrade, a exposição coletiva “Todos juntos” reúne 25 obras de 10 artistas coreanos radicados no Brasil

Museu Índia Vanuíre promove projeto de Capacitação 
para Professores

O Museu Índia Va-
nuíre,  instituição da 
Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa do 
Governo do Estado de 
São Paulo, gerida pela 
ACAM Portinari, reali-
za, duas vezes ao ano, 
o projeto Capacitação 
para Professores, cujo 
objetivo é trabalhar di-
versas temáticas com 
profissionais da educa-
ção, a fim de promover 
reflexão e conscientiza-
ção sobre temas trans-
versais.

Este mês, o encontro 

aconteceu virtualmente, 
por meio da plataforma 
Google Meet,  e  con-
tou com a participação 
de 32 professores da 
rede pública estadual. 
A história da fundação 
e o desenvolvimento de 
Tupã e sua pluralidade 
cultural foram os desta-
ques do bate-papo.

J á  e n t r e  m a r ç o  e 
maio, o planejamento 
exibiu uma série de ví-
deos sobre os módulos 
expositivos da institui-
ção, além de apresentar 
a exposição autonar-

rativa Ató Jagí Burum 
Krenak – Tecendo Sa-
beres do povo Krenak.

O projeto tem como 
intuito enriquecer o 
conteúdo curricular dos 
professores e colocar os 
conhecimentos adqui-
ridos em prática, em 
sala de aula, por meio 
de ações museológicas, 
com o objetivo de uti-
lizar o patrimônio cul-
tural como um suporte 
essencial ao processo 
educacional e ao desen-
volvimento social.

Ação é realizada duas vezes ao ano e trabalha diversas temáticas que possam auxiliar os profissionais da educação em sala de aula
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Unicamp registra 63,2 mil inscritos no Vestibular 2022 e menor percentual de candidatos 
da rede pública em 4 anos

Pesquisa da Unicamp aponta caminho para reduzir fome e tratar obesidade 
ao combater inflamações no cérebro

A Universidade Es-
tadual de Campinas (Uni-
camp) registrou um total 
de 63.297 candidatos 
inscritos para o Vestib-
ular 2022. O balanço foi 
divulgado pela comissão 
organizadora (Comvest) 
nesta terça-feira (28) e 
representa uma queda de 
18,48% no número de in-
teressados em relação ao 
recorde histórico do ano 
passado, que teve 77.653 
cadastros.

O número de estu-
dantes da rede públi-
ca de ensino que se in-
screveram também caiu. 
O percentual de 30,5% 
é o menor desde 2017, 
quando foram 30,2%. 
A redução já havia sido 
percebida pela Unicamp 

quando houve a pror-
rogação do prazo de in-
scrição; cerca de 8 mil 
concluíram o cadastro em 
uma semana.

“Apesar da queda no 
número de candidatos, 
a Comvest manteve o 
índice de cerca de um 
terço de estudantes ori-
undos de escolas públi-
cas, e o percentual de es-
tudantes autodeclarados 
pretos e pardos próximo 
dos 20%”, ressaltou a 
comissão. Confira o pan-
orama dos últimos anos:

São 2.540 vagas, em 
69 cursos de graduação. 
Os locais de prova da 
primeira fase serão di-
vulgados pela Comvest no 
dia 25 de outubro. Veja 
detalhes e os cursos mais 

concorridos abaixo.
Queda de inscrições
Diretor da Comvest, 

José Alves de Freitas Neto 
avalia a redução como 
parte dos reflexos da pan-
demia da Covid-19, que 
geraram crise econômica 
e um adiamento dos pla-
nos dos estudantes.

“Era esperada diante 
do contexto de desmobi-
lização estudantil e tam-
bém forte crise econômi-
ca que faz com que mui-
tos adiem sua preparação 
ou mesmo o ingresso em 
uma universidade públi-
ca. A queda de inscritos 
no Enem e a diminuição 
de pedidos de isenção 
de taxas foram outros 
indícios que apontavam 
para a queda”, explicou.

No Vestibular 2021, 
a universidade não re-
alizou seleção via Enem 
por conta de um confli-
to de datas, e o total de 
inscrições superou as 
expectativas. Para 2022, 
os cadastros para quem 
vai tentar vaga pelo Ex-
ame Nacional do Ensino 
Médio poderão ser feitos 
de 3 a 30 de novembro.

10 cursos mais 
procurados

1. Medicina
2. Arquitetura e ur-

banismo
3. Ciência da com-

putação
4. Ciências biológi-

cas
5. Engenharia da 

computação
6. Comunicação so-

cial-midialogia
7. Farmácia
8. Enfermagem
9. Ciências econômi-

cas (integral e noturno)
10. História
Índices de inclusão 

social
Além dos alunos que 

estudaram em escolas da 
rede pública de ensino, a 
Unicamp também realiza 
o levantamento de inscri-
tos no vestibular tradicio-
nal para pretos, pardos 
e indígenas. Além disso, 
a universidade também 
realiza o processo seletivo 
por meio do vestibular 
exclusivo indígena.

Autodeclarados pre-
tos e pardos foram 19,1% 
do total; e os que optaram 
pelas cotas étnico-raciais 

somam 10,7%. Já em 
relação aos estudantes 
que solicitaram isenção 
da taxa de inscrição, o 
percentual está entre 
os maiores dos últimos 
anos, segundo a univer-
sidade, com 11,5% do to-
tal, o equivalente a 7.267 
pessoas.

O diretor da Comvest 
aponta que a oscilação 
frente a anos anteriores 
está na mesma margem 
dos demais estudantes.

“Esperamos ter uma 
boa adesão ao Edital 
Enem-Unicamp, com 
inscrições a partir de no-
vembro, para cumprir 
nossas metas de políticas 
de ação afirmativa. Tere-
mos condições de selecio-
nar bem os ingressantes 
de 2022”, afirmou José 
Alves.

Provas começam 
em novembro

● Primeira fase: 7 de 
novembro de 2021

● N ú m e r o  d e 
questões: 72

● Tempo máximo 
para realização: 4 horas

● Segunda fase: 9 e 
10 de janeiro de 2022

● Provas de habil-
idades específicas para 
curso de música: 15 a 24 
de setembro de 2021 e 22 
a 28 de outubro de 2021

● Provas de habil-
idades específicas para 
arquitetura e urbanismo, 
artes cênicas, artes vi-
suais e dança: 13 a 15 de 
janeiro de 2022

● Divulgação da pri-

meira chamada: 14 de 
fevereiro de 2022

● Matrícula online 
da primeira chamada: 
15, 16 e 17 de fevereiro de 
2022

● A primeira fase 
será aplicada em 31 ci-
dades do estado de São 
Paulo: Araçatuba, Baru-
eri, Bauru, Botucatu, Bra-
gança Paulista, Campi-
nas, Franca, Guarulhos, 
Indaiatuba, Jundiaí, Li-
meira, Lorena, Marília, 
Mogi das Cruzes, Mogi 
Guaçu, Osasco, Piracica-
ba, Presidente Prudente, 
Ribeirão Preto, Santa 
Bárbara D’Oeste, Santo 
André, Santos, São Ber-
nardo do Campo, São 
Carlos, São João da Boa 
Vista, São José do Rio 
Preto, São José dos Cam-
pos, São Paulo, Sorocaba, 
Sumaré e Valinhos.

● Fora de SP, re-
cebem as provas do Ves-
tibular Unicamp cinco 
capitais: Belo Horizonte, 
Brasília, Curitiba, For-
taleza e Salvador.

● O calendário com-
pleto pode ser conferido 
no site da Comvest da 
Unicamp

“A Comvest reforça 
que continuará adotando 
todas as medidas sani-
tárias no momento de re-
alização das provas, para 
garantir que todos os 
protocolos exigidos pelas 
autoridades de saúde se-
jam seguidos”, informou 
a Unicamp

Uma pesquisa da 
Unicamp, em Campinas 
(SP), abre uma nova 
janela para o tratamento 
da obesidade através da 
redução de inflamações 
no cérebro. Cientistas 
tiveram respostas positi-
vas ao controlar sinais de 
fome e saciedade usando 
vírus para inibir uma 
proteína causadora de 
processos inflamatórios 
no hipotálamo, órgão do 
sistema nervoso central.

O sucesso foi obser-
vado em camundongos 
que receberam uma di-
eta rica em gorduras, 
e publicado na revista 
Scientific Reports em 
setembro, periódico in-
tegrado ao quadro de 
publicações da Nature.

“Quando identifica-
mos um mecanismo, tor-
na-se possível entender 
os componentes dele 
que podem ser modifica-
dos por um medicamen-
to. A partir disso é que 
a indústria farmacêu-
tica pode desenvolver 
um remédio que trate 
o problema”, explica o 
cirurgião e pesquisador 
Licio Velloso, professor 
da Faculdade de Ciên-
cias Médicas (FCM) e 
coordenador Centro de 
Estudos de Obesidade e 
Comorbidades.

Em entrevista ao g1, 
o idealizador Velloso e o 
nutricionista e pesqui-
sador Alexandre Moura 
Assis, que assina o ar-
tigo, apontaram a im-
portância deste avanço 

científico no contexto da 
pandemia da Covid-19, 
já que a obesidade tem 
relação com o agrava-
mento dos sintomas do 
coronavírus.

No vídeo abaixo, As-
sis conta detalhes e os 
benefícios para melhora 
da condição de saúde 
dos pacientes que sof-
rem de doenças associa-
das à gordura corporal:

Vírus bloqueador
Desenvolvedor do 

estudo, Alexandre As-
sis define a obesidade 
como uma doença oc-
asionada por fatores 
sociais e genéticos, com-
binada com o consumo 
excessivo de calorias 
e diminuição do gasto 
energético.

Durante seu dou-
torado, o pesquisador 
identificou uma in-
flamação em neurônios 
do hipotálamo. Após te-
stagens, verificou como 
controlar essa condição 
usando um vírus como 
bloqueador, inibindo a 
produção de uma proteí-
na responsável pela in-
flamação dos neurônios.

“Nossa pesquisa é 
uma grande observação 
científica realizada a 
muitas mãos. Foi ideal-
izada pelo Licio e, a par-
tir disso, se ramificou. 
Esse estudo gera uma 
janela de oportunidades 
incrível para investigar-
mos mecanismos celu-
lares e moleculares en-
volvidos na obesidade”.

Os meios de trat-

amento atuais se dão 
pela mudança nos hábi-
tos alimentares e es-
portivos, na adoção de 
remédios que inibem a 
absorção de gordura e, 
em casos severos, por 
intervenções cirúrgicas.

Com a descoberta, 
Licio Velloso aponta 
que esse passo abre uma 
nova via de tratamento, 
na medida em que a 
indústria farmacêutica 
conseguir desenvolver 
e aplicar medicamen-
tos para controle da in-
flamação no hipotálamo 
de seres humanos.

“Esse avanço é um 
passo a mais na direção 
de compreendermos a 
obesidade e abrirmos 
novas perspectivas para 
seu tratamento. Nosso 
trabalho como pesquisa-
dores é mapear o prob-
lema e dar a pista da 
correção”.

Obesidade é agra-
vante em relação aos 
riscos de complicações 
da Covid-19 e de outras 
doenças — Foto: Repro-
dução/TV Globo

Etapas e metod-
ologia

A pesquisa foi inicia-
da em 2005 por Velloso 
e realizada com grupos 
de camundongos sub-
metidos a dietas ricas 
em gorduras. A partir 
da engorda desses ani-
mais, constatou-se a in-
flamação no hipotálamo 
no ano de 2009.

Segundo o estudo, 
essa inflamação gera 

a morte de neurônios 
POMC, responsáveis 
pelo controle da sacie-
dade. Em contrapar-
tida, os neurônios do 
tipo AgRP, responsáveis 
pelo sinal de fome, não 
são afetados pela in-
flamação.

“Esses neurônios 
AgRP são mais estáveis, 
mesmo em camundon-
gos obesos. Portanto, 
essa inflamação gera 
um desbalanço entre 
neurônios que estimu-
lam o apetite, os AgRP, 
e os neurônios que au-
mentam a saciedade, 
os POMC. Esse desbal-
anço está envolvido no 
processo de engorda”, 
afirma Assis.

Nessa perspectiva, o 
pesquisador examinou 

dois grupos de camun-
dongos entre os anos de 
2016 e 2019. Um rece-
beu um vírus inativo e o 
segundo, um vírus ativo 
que inibe a produção de 
uma proteína denomi-
nada Tril, responsável 
pela inflamação dos 
neurônios POMC, local-
izados no hipotálamo.

Com a injeção do 
vírus no hipotálamo, 
houve a redução da 
inflamação e a con-
sequente melhora na 
emissão dos sinais de 
fome e saciedade do 
cérebro para o aparelho 
digestivo.

“A longo prazo, isso 
representou uma di-
minuição na obesidade 
dos camundongos, um 
aumento no gasto en-

ergético e uma melhora 
no índice de glicemia 
em jejum, a diabetes”, 
explicou Assis.

“Na ciência, contam-
os uma história durante 
anos e anos. Observa-
mos um fenômeno, ex-
ploramos para entender 
como ele ocorre e, por 
fim, desenvolvemos me-
canismos para interferir 
nele da forma desejada. 
Portanto, essa etapa da 
pesquisa é complemen-
tar à outras evidências 
anteriormente encon-
tradas e que estão em 
constante evolução”, 
conclui.

O grupo da Unicamp 
investiga a obesidade em 
modelos experimentais 
e humanos há 20 anos.

Queda em relação a recorde no ano passado tem a ver com divisão de vagas tradicionais e via Enem, além da crise gerada na pandemia e da desmobi-
lização estudantil, aponta diretor da Comvest. Veja cursos mais concorridos.

Artigo foi publicado na revista Scientific Reports em setembro. Pesquisadores do Centro de Estudos de Obesidade e Comorbidades verificaram com-
portamento positivo em camundongos.

Universidade Estadual de Campinas (Unicamp) di9vulga número de 
inscritos para Vestibular 2022 — Foto: Rafael Smaira/G1

À esquerda, grupo controle e à direita grupo que teve a inflamação con-
trolada durante a pesquisa em laboratório — Foto: Alexandre Moura Assis


